

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina)

Angeline Dubois

Volume 10, 2012

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1013590ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1013590ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (imprimé)

1916-7350 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Dubois, A. (2012). Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina). *Rabaska*, 10, 341–343.
<https://doi.org/10.7202/1013590ar>

Estelle Cambe qui a fait un rapport sur la construction identitaire des Métis dans la littérature de l'Ouest canadien. J'ai entrepris plusieurs collaborations internationales sur le métissage avec les chercheurs suivants : un doctorant de l'Institut d'histoire universelle de l'Académie des sciences de Russie qui étudie les Métis de Yakoutie en Sibérie ; une doctorante de Marseille qui travaille sur les populations métissées de cette ville ; et une étudiante de 1^{er} cycle en Belgique qui travaille sur le métissage congo-belge.

DENIS GAGNON

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire

Institut français

Université de Régina

3737 Wascana Parkway

Régina (Saskatchewan) S4S 0A2

Téléphone : (306) 337-3273

Télécopieur : (306) 585-5183

Courriel : crfm.if@uregina.ca

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) de l'Institut français (Université de Régina) est un centre de recherche original, s'inscrivant dans une démarche pionnière d'engagement université-communauté. Fondé en 2005, le CRFM dirige, de façon multidisciplinaire et interinstitutionnelle, un programme de recherche novateur qui porte en priorité sur l'expérience de la communauté fransaskoise, tout en s'ouvrant à celle d'autres francophonies, au niveau canadien et international. Le CRFM favorise également des recherches qui permettent de comparer cette expérience francophone à celle d'autres groupes ethnoculturels qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. Dominique Sarny a exercé la fonction de directeur du CRFM jusqu'au mois de juin 2012 ; Sheila Petty a pris sa succession au 1^{er} juillet 2012 et Angeline Dubois assume la fonction de coordonnatrice du centre.

Conférences de l'Institut

- « Portrait de l'engagement francophone en contexte minoritaire », conférence retransmise en direct de la Faculté des sciences sociales de l'Université d'Ottawa, le 24 janvier 2012, par Éric Forgues, Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques, Université de Moncton. Cette conférence était ouverte au public, dans notre salle équipée du système de vidéoconférence.
- « Enjeux et défis de l'immigration francophone en Saskatchewan », le 22 mars 2012, par Bruno Dupeyron, École d'études supérieures de politiques publiques Johnson-Shoyama (Université de Régina et University of Saskatchewan) et chercheur associé à la Chaire de recherche en immigration, ethnicité et citoyenneté (CRIEC) à l'Université du Québec à Montréal (UQAM). Cette conférence a été organisée dans le cadre d'une soirée-débat « La fransaskoisie face aux défis de l'immigration », présidée par Dominique Sarny, directeur du CRFM et ethnologue lors des « Rendez-vous de la Francophonie » de l'Institut français. Une table ronde a permis de poursuivre le débat, en présence de membres de la communauté, de nouveaux arrivants et de Bruno Dupeyron.
- « Les Tribunaux et l'arbitrage en Nouvelle-France et au Québec de 1740 à 1784 ».

Conférence de lancement de l'ouvrage par un de ses coauteurs, Arnaud Decroix, le 4 avril 2012.

Publications du CRFM

- Dominique Sarny, « À la recherche de la tradition véridique : le secret inavoué d'un terrain avorté à Saint-Brieux (Saskatchewan) », dans *Rabaska, revue d'ethnologie de l'Amérique française*, vol. 9, 2011, p. 91-102.
- *Revue du Nouvel-Ontario*, n^{os} 35-36, « Inclusion, identité et vitalité : repenser la participation à la francophonie canadienne », numéro double codirigé par Gratien Allaire, Louise Bouchard, Peter Dorrington et Sylvie Lafrènière, 2011. La sortie de cet ouvrage a été soulignée le 22 mars 2012 à l'Institut français, pendant les Rendez-vous de la Francophonie.

Publication en cours

- *Le statut du français dans l'Ouest canadien : la cause Caron*. Cet ouvrage paraîtra au courant de l'été 2012. Il fait suite au colloque du même nom qui a eu lieu les 19 et 20 février 2010 à Régina, fruit d'un partenariat entre l'Institut français et l'Association des juristes d'expression française de la Saskatchewan (AJEFS). Cet ouvrage a pour mission de mettre en lumière les enjeux historiques, juridiques et sociaux suscités par la cause Caron ainsi que les répercussions possibles sur l'avenir de la francophonie dans l'Ouest canadien.

Terroir et développement rural

L'Institut français a poursuivi sa collaboration au projet Terroir, une initiative conjointe de l'Institut français et de l'Assemblée communautaire fransaskoise (ACF), à laquelle participe également le Conseil de la coopération de la Saskatchewan (CCS) depuis 2012. Le CRFM est impliqué dans ce projet aux côtés du secteur de l'engagement communautaire de l'Institut français. La coordination du CRFM a ainsi participé à une mission exploratoire en Charlevoix aux côtés de représentants de la région pilote du projet (Batoche) et de l'ACF en février 2012. Ce voyage était la troisième et dernière étape d'un partenariat qui a débuté il y a quelques années avec le Centre local de développement de la municipalité régionale de comté de Charlevoix. Ce projet a été financé par le programme d'appui à la francophonie canadienne du Gouvernement du Québec (SAIC). Un comité directeur du projet a été formé au début de 2012, auquel participent la direction de l'Institut français ainsi que celle de l'engagement communautaire.

Concours de subventions de recherche du CRFM (édition 2012)

Le CRFM, sur recommandation de son comité de sélection indépendant, composé cette année de Terry Boyer (représentant de la communauté métisse), Bruno Dupuyron (Université de Régina), Jocelyne Mathieu (Université Laval) et André Moquin (représentant de la communauté fransaskoise), a subventionné six projets de recherche originaux s'inscrivant dans les axes de recherche prioritaires du CRFM : Enjeux d'inclusion et de diversité culturelle ; Alternatives de développement communautaire ; Enjeux des jeunes adultes de la francophonie canadienne. Au regard du

mandat de l'Institut français et du CRFM, nous avons tenu à ce que la communauté et le milieu universitaire soient représentés cette année, au comité de sélection, à part égale. Entre deux projets de même valeur, priorité a été donnée aux projets qui se concentrent sur la communauté francosaskoise. Cette année le CRFM a encouragé les projets de recherche touchant aux réalités de la Franco-Amérique. Le CRFM offre des subventions aux chercheurs individuels, ainsi qu'aux équipes de recherche, dans cinq catégories : recherche (chercheurs universitaires, étudiants des cycles supérieurs, organismes communautaires) ; publication (chercheurs universitaires, organismes communautaires). Voici la liste complète des projets ayant obtenu une subvention :

- « Partir au Canada et choisir une nouvelle communauté d'accueil : récits d'immigrants français du Manitoba et du Nouveau-Brunswick » : Chedly Belkhodja, Université de Moncton ; 4 959 \$.
- « Le français des jeunes adultes de Casselman (Ontario) : aspects phonologiques » : Davy Bigot, Université Concordia ; 4 968 \$.
- « Histoires de vie et milieux de vie: de la reconstitution identitaire par les parcours commentés en milieu francophone minoritaire (Alberta et Nouveau-Brunswick) » : René Blais, Université de Moncton ; 5 000 \$.
- « La contribution des centres scolaires communautaires de la Saskatchewan au vécu langagier des francophones et à l'état de mieux-être des personnes âgées » (dernière étape d'une enquête nationale) : Suzanne Harrison, Université de Moncton ; 3 827 \$.
- « Ma culture, où est-elle sur le campus? Cultural identity, integration, and well-being of Fransaskois and Métis youth in university environments » : Toni Lietchy, Université de Régina ; 4 960,40 \$.
- « Les maladies cardiovasculaires et habitudes de vie chez les femmes immigrantes francophones noires à Ottawa » : Anifa Luyinga Kalay, Hôpital Montfort, Université d'Ottawa ; 4 949,57 \$.

Les fiches de recherche du CRFM

Des fiches de recherche sont disponibles sur notre site et diffusées par le biais d'autres médias, afin de faire connaître au plus grand nombre les résultats des projets de recherche financés depuis 2005 dans le cadre de notre concours de subventions annuel. Pour en savoir plus : http://institutfrancais.uregina.ca/index.php/general/list/menu_id/265.

Partenariats et collaborations

Le CRFM a également participé aux projets suivants :

- coordination régionale de l'*Encyclopédie du patrimoine culturel de l'Amérique française*, pour l'Ouest canadien. Cf. www.ameriquefrancaise.org/fr ;
- participation au Réseau de recherche sur la francophonie canadienne ;
- « Community Engaged Scholarship and Faculty Assessment » (Recherche engagée au niveau communautaire et évaluation professorale), aux côtés de l'unité de recherche communautaire (Community Research Unit) de la Faculté des Arts de l'Université de Régina.

ANGELINE DUBOIS